
今年的 A

股市场走出来

一个前所未见

的走势，短短两

个半月，上证指

数的年开盘3649点几乎是今年来

的最高点，然后一路杀跌至本周的

3023点，600多点的降幅令人咋

舌。本周三，管理层以雷霆万钧之

力出手了，国务院金融稳定发展委

员会召开专题会议，研究当前经济

形势和资本市场问题，向市场释放

了明确的利多信号，A股止跌回

稳，并且收复了关键的失地。

这样的市道给投资者带来了

诸多的看点，对未来的市场操作也

带来了诸多的启发：

启示一：此次给出的政策底信
号是前所未有的。我们过去也曾

经见识过市场大跌，也见识过管理

层呵护市场的种种举措，但一般的

救市措施的出台都是在非交易时

间，比如周末、比如晚间的新闻，但

此次沪深股市还在交易时间就推

出重磅信息，这似乎是头一次见

到，这是一个很重要的看点，可见

管理层对市场呵护之心十分迫

切。用句古诗来形容本周的股市

绝地反弹是最恰当不过的了：“忽

如一夜春风来，千树万树梨花开。”

启示二：对股市监管部门提出
新的要求。金融委提出有关部门

要切实承担起自身职责，积极出

台对市场有利的政策，慎重出台

收缩性政策。“职责”“有利政策”

“收缩性政策”，这三个关键词值

得回味，金融委很明确地表示，凡

是对资本市场产生重大影响的政

策，应事先与金融管理部门协调，

保持政策预期的稳定和一致性。

这一系列的表述最终都会在未来

形成一条条具有可操作性的股市

政策，这样的情景说明，今年以来

上证指数的最低点3023点应该是

股市的政策底！

启示三：政策底为市场筑底提
供了保障。请记住3023点这个数

字，否则再击穿这个点位，那太说

不过去了。那绝地反弹之后，是不

是就是一个一路向上的大牛市来

了，那也没那么乐观，股市并不是一

个牛了熊、熊了牛……反复折腾的

市场，在绝地反弹之后，接下来最重

要的是走出这个市场的泥潭，受了

伤的市场需要疗伤，市场的底部需

要夯实，市场技术走势需要修复，毕

竟此次的暴跌，使上证指数的下影

线砸到了年线以下500多点，即便

现在绝地反弹，现在指数位还在年

线下方300点左右的位置，要知道

年线才是市场的平衡中枢。

启示四：此次暴跌、暴涨行情
给投资者也上了一课，外部的题材

不管是利好得令人亢奋还是利空

得似乎天马上要塌下来，这都是外

因条件，而股市的内因才是最根本

的因素。此轮暴跌暴涨中损失最

大的莫过于将股票割在地板上的

人，如果一刀子割下去不能快速做

空头回补，快速捡回筹码的人，会

被市场整得晕头转向。就账户管

理而言，你原先的100万元，跌掉一

半，那叫市值缩水50%，而50万元

的仅剩资金再要回本到原先的100

万元本金，那市值增幅要100%，这

种难易的转换是每一个投资者都

碰到过的问题。所以，当下的这种

过山车般的股市行情玩的是心跳，

在这种市道中要么跟着市场去冲

浪，低吸高抛不断地来回倒腾差

价，要么干脆趴下等待新的时机。

当下股市回稳了，市场操作的

安全性大大提高了，政策面的底部

已经形成，技术面的底部还需要通

过市场的换手来修复，在这样的市

道中，短线操作继续冲浪仍然是当

下市场的一种补差价的好方法。

应健中
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情绪宣泄与股市稳定

政策呵护下展开筑底行情

机会留给有准备的人
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这周，暴跌暴
涨的投资市场又一
次让人见证了历
史。跌到无语时，
股民照例开始苦中
作乐“搞创作”，转
发最多的一张照片
里，把《时间的玫
瑰》《价值》这两本
曾经大热的书，扔
进垃圾桶。
俄乌冲突的持续引发投资

者对未来的担忧。黄金、大宗
商品、股票等价格上蹿下跳，市
场原有秩序被重创，无人能置
身事外。渣打发布报告认为，
这对中国经济的潜在影响更多
体现在通胀，对经济增长影响
小。中国对俄罗斯经济依赖程
度很低，国内受俄罗斯需求下
降影响最大的行业包括电子制
造、纺织和电气设备制造业以
及航空运输业。
周三，美联储如期加息25

个基点，“缩表”最快将于5月
宣布。分析人士认为，美联储
释放信号：既要抗通胀，也要避
免衰退，以时间换空间；近期的
地缘政治事件不会改变美联储
紧缩的大方向。
国内，暖风频吹。3月16

日，国务院金融稳定发展委员
会召开专题会议，研究当前经
济形势和资本市场问题。会议
提到，切实振作一季度经济，货
币政策要主动应对，新增贷款
要保持适度增长。对于房地产
企业、中概股、香港金融市场稳
定问题等，给出了明确的说法。
历史往往上演相似场景。

著名的基金经理彼得 ·林奇，曾
在书中记录下发生在1987年
10月那场全球股灾时一周的
经历。当时他在爱尔兰度假，
遭遇股市连续暴跌，心情郁闷，
打高尔夫球间隙一直在和同事通
电话决定股票买卖。尤其在星期
一股市狂跌行情中，他掌管的麦
哲伦基金管理公司，100万股东
损失了18%的资产价值，约20

亿美元，相当于一个海上小国的
国民生产总值。他说，公司现金
量明显不足，把不得不卖的股
票都卖了，“我不知道是不是到
了世界末日”。8个月后，市场
已收复了这次股灾的大部分失
地。彼得 ·林奇总结了从这次
股灾中得到的教训：投资者应
该忽视股票市场的涨跌情况；
如果你在市场下跌时卖出股
票，那你总会卖得很便宜；不要
让琐碎的小事毁掉一个很好的
资产组合，不管某一天跌多少
点，最终优秀公司的股票会上
涨而普通公司的股票将会下
跌，不同方向的投资者也会获
得各自不同的回报。
要有信心。抗击疫情，屏

牢了，这个春天不错过；长期投
资，屏牢了，风雨过后见彩虹。
短期免不了涨涨跌跌的波动，
只要坚持做正确的事，收获早
晚会来到。

眼下上海

不少小区开始

封闭做核酸，而

对于没有被感

染的人网上有

句戏谑话叫做“参加决赛的”。上

海中小学的学生都在居家上网课，

恍惚间感觉回到了2020年的那段

时光。

疫情已经进入第三个年头了，

对各行各业造成的影响还在持续

发展。看看当下谁不难呢？俄乌

战争打了超过20天了，不知道何

时停战。日本关东地区福岛、宫城

外海发生7.4级地震，不知道后续

是否还有余震。美国通胀幅度创

40年新高，三年来首次加息，预料

年内还会再加息6次，英伦跟进加

息，世界经济明显失衡。美股、港

股以及内地A股，行情跌宕起伏，

大起大落，屡创纪录，是不是有点

乱哄哄的感觉？

笔者特别看重中概股、港股、

A股三个市场之间的信息传递关

系，这次中概股暴跌对A股映射作

用非常负面，这是前所未有的一条

对我国资本市场存在影响的风险

链，或者说这条风险链的未来作用

很值得关注。

好在金融委直面市场关切，扭

转悲观预期，为市场注入信心。3

月16日，国务院金融稳定发展委

员会召开专题会议，研究当前经济

形势和资本市场问题。会议由中

共中央政治局委员、国务院副总

理、金融委主任刘鹤主持，有关部

门负责同志参加会议。会议直面

市场关切问题，为市场注入信心，

有效避免了一场潜在的流动性“危

机”。笔者看到会议政策意图明

确，多部门协调发力。此次政策定

调非常明确，积极出台对市场有利

的政策，慎重出台收缩性政策，明

确未来政策方向。其中，国务院金

融委必要时进行问责，确保相关部

门的沟通协调，形成保持政策预期

稳定一致的合力，保证政策有效执

行。2022年以来，股市调整幅度

较大，市场情绪较弱，公募基金发

行难度较大，理财资金存在赎回压

力。此次会议后，笔者看到证监会

召开会议了，银保监会也召开会议

了。这次金融稳定发展委员会会

议对相关部门要求很多，对整个投

资群体有了稳定预期的作用。

我们常有一个习惯，就是分清

“要我做的”和“我要做的”。来看

行业“应该发展什么产业（政府主

导）”和“实际发展哪些产业（市场

主导）”就理解了，前者是国家战略

需要和政策引导的产业，比如被卡

脖子的芯片半导体行业；后者则是

资本回报率高、能够赚钱的行业。

“应该发展什么产业”之所以存在，

正是因为回报率低、资本进去很难

赚钱，这才需要政策引导和扶持。

看清楚政策引导与实际发展的差

别，也能有助自己看清楚资本市场

波动的问题，股市大幅下跌肯定释

放存在的风险，同样也伴随着情绪

宣泄。

回看最近一周，从美股上市的

“中概股”，到港股以及A股，全都

出现了恐慌性抛售与外资逃离。

这场从“中概股”开始的杀跌，完全

背离了我国的经济基本面，以及上

市公司的经营基本面。监管层也

已经明确，这是在俄乌冲突、中美

对话的背景下，有外资力量在“恶

意做空”。3月16日，我国决策层

召开金融稳定会议之后，A股、港

股全面开始暴力上拉。

过去一周波澜起伏的行情能

让我们清醒很多，做好自己的事，

才能稳定金融，当然这寄希望于投

资者自己，也寄希望于政策制定和

决策部门。 文 兴
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上周文章开篇第一句是：乱世

不一定能出英雄，但乱世一定会有

错杀。

在刚刚过去这一周，这句话得

到了淋漓尽致的演绎——恒生科

技指数先跌19%再涨30%，如果真

认同我的逻辑并付诸行动，本周收

获可以非常可观。我的一位前同

事周四路上见到我时跟我说：“我

记住你说的话——‘机会属于有准

备的人’，还有‘别人恐惧我贪婪’，

所以一直在等机会，周二A股和港

股跌到一片哀嚎的时候，我果断入

市，然后那个爽啊！”

看到他脸上的喜悦，我很是为

他高兴，不仅仅是因为他赚了钱，

更因为他在克服人性弱点这件事

情上，又向前跨了一大步。这不仅

仅是凭运气赚到的钱，更是提升了

自己的能力圈之后得到的收获。

其实在我的朋友群里，也看到

很多人抄底成功，从众人的描述

中，有部分与刚才那位前同事一

样，是知道“物极必反”“人弃我取”

的道理并付诸实践的，但仍有更多

的人其实只是碰运气。

碰运气碰出来的是偶然的机

会。要稳坐钓鱼船，就要未雨绸

缪，打有准备的仗。

现实中散户更多时候是一条

阳线改变信仰，而一条阴线也可以

扭转预期，很少人愿意踏踏实实地

为“有效一击”做准备。因为散户形

同散沙，没有意识也没有机会抱团，

奉行“密食当三番”（粤语，指打麻将

时宁愿多吃小胡而不追求大胡），也

不愿意花时间做好准备之后一击即

中，满载而归。多吃小胡也无可非

议，关键在于是不是能够做到“多

吃”。理想很丰满，但现实很骨感。

在周一周二的下跌中，大部分人

是害怕、恐惧甚至斩仓，若此，你便无

法亲历指数单日22%的旷世大反

攻。一个指数，日波幅达到5%已经

称得上“剧烈”，22%升幅是一个什么

概念？4个2022年的中国GDP！

过分的下跌，换来的是报复性

反弹。下跌有多过分，报复就有多

激烈。这在过去一周的港股恒生

科技指数上诠释得很彻底。

市场如期反弹之后，大家又在

纠结：会不会是刹那间的烟花？要

不要先跑为敬？

其实，波动的时候考验的是人

的定力，相对平静的时候则考验人

的眼光。目前已经进入业绩密集公

布期，建议在业绩倍增的公司上挖

挖潜力，叠加赛道前景、政策扶持等

因素，将有机会选出第二季度乃至

下半年的好标的。 黎婉仪


